

Nueva Economía

En los 90

por Cristóbal Camino M.

LA economía es política", recuerdan los autores en una de las páginas introductorias. Y, en efecto, todos ellos se agrupan, en cuanto a sus preferencias políticas, en zonas cercanas a la Concertación o, incluso, han tenido responsabilidades importantes en los gobiernos de ese conglomerado. Eso le da a este libro un interés especial desde la perspectiva de la historia de las ideas. A los analistas de hoy y a los historiadores de mañana les será útil leer los razonamientos de este grupo de selección intelectual dentro de dicho sector, para comprender mejor qué visiones, cuáles elaboraciones conceptuales han estado en el trasfondo de muchas de las grandes líneas de decisiones públicas de los años 90.

Sostienen los autores que si hasta los años 70 la economía tuvo un marcado carácter estatista, para pasar después a un neoliberalismo exacerbado, que reivindicó el rol del mercado y puso al descubierto muchas deficiencias de la acción estatal tradicional, los años 90 se han caracterizado (los trabajos fueron elaborados en el primer semestre de 1999) por la simultánea profundización de los mercados, pero también por la búsqueda de un reforzamiento del Estado ante la evidencia de las numerosas fallas de aquéllos. Y ha surgido

—un campo cada vez más vasto de interacciones entre el Estado y el mercado, entre los gobiernos y los actores sociales; ellas pueden potenciarlo productivamente, en beneficio de la sociedad, o esterilizarse en confrontaciones y conflictos que podrían repetir escenarios del pasado. Los autores indagán en qué áreas y mediante qué procesos esas interacciones se están llevando por el terreno de la cooperación y la confianza mutua, y en cuáles otras los caminos son conflictivos y están sembrados de desconfianza.

Como se advierte, las afirmaciones implícitas en ese marco conceptual no serían aceptadas por todos. ¿Hubo realmente profundización de los mercados en Chile durante los años 90? ¿Es exacto afirmarlo generalmente? ¿O, más bien, quedaron algunos de aquellos que se habían abierto en los 80? Y las numerosas fallas que se imputan a los mercados, ¿son verdaderamente propias de éstos o, por el contrario, distorsiones que derivan de la intervención estatal? ¿Qué regulación corrige, y cuál agrava aquello que se quiere



mejorar, o crea nuevas distorsiones? ¿Dónde están los límites entre regulación y dirigismo? Es éste campo para polémica interminable, que confirma el aserto de que "economía es política".

Los logros y dificultades de esa "experiencia de articulación social" que se intentó en Chile durante los años noventa son el objetivo de esta serie de trabajos, por demás interesante. Su búsqueda es la de un equilibrio que permita superar los abusos no tanto medidas que tributan los mercados y el funcionamiento de la empresa, sino con una institucionalidad social y laboral que otorgue ciertas protecciones mínimas, manteniendo al mismo tiempo las condiciones de operación eficaz de los mercados". Búsqueda no concluida, seguramente, ya que la experiencia. Y búsqueda angustiosa, pues el tiempo de la globalización corre vertiginosamente, y no poco de quanto se pen-

saba hace décadas de dos años aparece hoy, en cierto grado, ya dejado atrás por los acontecimientos nacionales y sus repercusiones nacionales. Pero dejar atrás no necesariamente equivale a resolver.

EL ESTADO Y EL SECTOR PRIVADO

Oscar Muñoz Gomá y colaboradores. Dolmen Ediciones / MUSO / Centro de Estudios para el Desarrollo, Ediciones del Segundo Centenario, Santiago, 403 páginas.

Nueva economía en los 90 [artículo] Cristóbal Camino M.

Libros y documentos

AUTORÍA

Camino M., Cristóbal

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nueva economía en los 90 [artículo] Cristóbal Camino M. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)